



H. Cámara de Diputados de la Nación

PROYECTO DE RESOLUCIÓN

La Honorable Cámara de Diputados de la Nación

RESUELVE:

- Expresar su más enérgico repudio al despliegue militar de los Estados Unidos de América en el Caribe y América Latina en el marco de la llamada Operación “Lanza del Sur”, por constituir una amenaza grave a la paz, la soberanía y la autodeterminación de los pueblos de la región, en abierta contradicción con la Proclama de América Latina y el Caribe como Zona de Paz y con los principios de no intervención y solución pacífica de controversias consagrados en la Carta de las Naciones Unidas y la Carta de la OEA.
- Manifestar su profunda preocupación por la remilitarización del territorio de Puerto Rico, la presencia del grupo de ataque del portaaviones USS *Gerald R. Ford* y otros buques de guerra, bombarderos estratégicos B-52 y fuerzas especiales en el Caribe, en lo que constituye el mayor despliegue militar estadounidense en la región en décadas, y exhortar al cese inmediato de maniobras y acciones ofensivas que incrementan el riesgo de una conflagración regional.
- Expresar su solidaridad con los pueblos de América Latina y el Caribe que, como Venezuela, Colombia, México, Honduras, Brasil, Puerto Rico y otros, enfrentan presiones militares, sanciones unilaterales, operaciones encubiertas de desinformación o injerencias abiertas de los Estados Unidos en sus procesos políticos internos.
- Reafirmar el compromiso de la República Argentina con el estatus de América Latina y el Caribe como Zona de Paz y Zona Libre de Armas Nucleares, en el marco del Tratado de Tlatelolco, y llamar al estricto respeto de la prohibición de despliegue, tránsito o amenaza de uso de armamento nuclear en la región, incluyendo la exigencia de total transparencia respecto de cualquier plataforma militar con capacidad nuclear que opere en el Caribe.



H. Cámara de Diputados de la Nación

- Repudiar la incautación por parte de los Estados Unidos de América del buque petrolero venezolano Skipper en aguas internacionales, por constituir un acto unilateral de fuerza contrario al derecho internacional y a la libertad de navegación; manifestar su profunda preocupación por la reciente firma de un acuerdo de cooperación militar entre los Estados Unidos y la República del Paraguay —incluyendo un Estatuto de Fuerzas que habilita la presencia de personal militar extranjero en su territorio— y por la autorización otorgada por el gobierno de Trinidad y Tobago para el uso de sus aeropuertos con fines logísticos por fuerzas armadas estadounidenses; y rechazar las declaraciones del presidente de los Estados Unidos que anuncian la posibilidad de acciones militares terrestres en territorio venezolano, por implicar una amenaza concreta a la paz regional, la soberanía de los Estados y el principio de no intervención.
 - Solicitar al Poder Ejecutivo Nacional, a través del Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto, que:
 - a) Plantee en los ámbitos multilaterales pertinentes (CELAC, ONU, OEA, MERCOSUR y otros) el rechazo al despliegue militar extrarregional en el Caribe y la necesidad de preservar a América Latina y el Caribe como Zona de Paz;
 - b) Apoye y promueva iniciativas de diálogo político y mecanismos de resolución pacífica de controversias que eviten cualquier escalada bélica contra Venezuela u otros países de la región;
 - Rechazar las declaraciones del presidente de los Estados Unidos, Donald Trump, en la red social X, del 16 de Diciembre del 2025, donde ordena “un bloqueo total y completo de todos los petroleros sancionados que entran y salen de Venezuela”
- JUAN MARINO**
ANA MARIA IANNI
LORENA POKOIK
JORGE NERI ARAUJO HERNANDEZ
ROXANA MONZON
HILDA AGUIRRE
GABRIELA PEDRALI



H. Cámara de Diputados de la Nación

NANCY SAND

CARLOS CASTAGNETO

ANDREA FREITES

MARCELO MANGO

BLANCA OSUNA

SABRINA SELVA

JORGE EDUARDO CHICA MUÑOZ



H. Cámara de Diputados de la Nación

FUNDAMENTOS

Señor presidente:

El presente proyecto de resolución busca que la Honorable Cámara de Diputados de la Nación exprese una posición clara frente a una situación de extrema gravedad para la paz y la soberanía de América Latina y el Caribe: el despliegue militar masivo de los Estados Unidos en el marco de la llamada Operación “Lanza del Sur” y el conjunto de acciones de injerencia política, económica, comunicacional y militar que la acompañan.

Diversas fuentes de prensa y análisis especializados han señalado que Estados Unidos ha puesto en marcha la que ya se describe como la mayor presencia militar estadounidense en el Caribe en décadas. (1) El grupo de ataque del portaaviones USS *Gerald R. Ford* –el buque de guerra más avanzado de la flota estadounidense– opera hoy en aguas próximas a Venezuela, acompañado por una docena de buques de guerra adicionales, destruidores y al menos un submarino de propulsión nuclear. (1)(2) Se estima la presencia de entre 12.000 y 20.000 efectivos desplegados en el área de responsabilidad del Comando Sur, junto con bombarderos estratégicos B-52 que han realizado vuelos y simulacros de ataque en el Caribe, reforzando un dispositivo de presión militar sin precedentes en nuestra región. (2)(3)

Lejos de tratarse de un movimiento coyuntural, la información disponible muestra una planificación para una operación prolongada en el tiempo. Contratos logísticos filtrados del Pentágono indicarían que, a través de la Agencia de Logística de Defensa, se han multiplicado por varias veces los pedidos de víveres y suministros para las fuerzas estadounidenses estacionadas en Puerto Rico y otros puntos del Caribe, con horizonte al menos hasta 2028, e incluyendo como “clientes” a los principales buques y unidades asignados a la Operación “Lanza del Sur”. Ese aprovisionamiento de alimentos, combustibles y recursos para sostener una presencia militar de largo plazo es incompatible con la retórica de una simple operación “antinarcóticos”. (1)

Puerto Rico, territorio colonial de Estados Unidos, se ha convertido en el epicentro de este dispositivo. Medios internacionales han informado sobre la llegada de cazas F-35, destructores y helicópteros de combate a la isla, la reactivación de la base naval de Roosevelt Roads –formalmente cerrada en 2004– y la reanudación de ejercicios con munición real en Vieques, escenario de décadas de bombardeos y graves impactos ambientales y sanitarios sobre la población. (4)(5) Organizaciones locales recuerdan que Vieques sigue sin ser totalmente saneada de explosivos y contaminantes, mientras se reinstala la lógica de usar territorio puertorriqueño como “polígono de tiro” y plataforma para operaciones militares en la región. (4)(5)



H. Cámara de Diputados de la Nación

Este proceso ha sido acompañado de medidas de seguridad excepcionales: advertencias sobre espacio aéreo peligroso, restricciones a vuelos y un incremento notable de operaciones navales y aéreas en torno a Venezuela bajo el argumento de combatir el narcotráfico. (1)(4) Sin embargo, la propia composición de la fuerza –portaaviones de gran porte, bombarderos estratégicos, misiles de crucero, drones de inteligencia y ataque, unidades anfibias– ha llevado a analistas civiles y militares a concluir que se trata de un dispositivo optimizado para una campaña aérea y naval sostenida contra un Estado, antes que para el típico patrullaje antidrogas. (1)(2)(3)

En este contexto, no puede minimizarse el componente nuclear. Si bien no hay evidencia pública de despliegue de ojivas nucleares, la presencia de un portaaviones de propulsión nuclear y de un submarino nuclear en una región declarada Zona Libre de Armas Nucleares por el Tratado de Tlatelolco ha despertado la alarma de varios gobiernos y de la propia CELAC, que recordaron expresamente la obligación de mantener a América Latina y el Caribe libres de armas nucleares y de cualquier amenaza de su uso. (1)(3)(15)

La ofensiva no se reduce al terreno estrictamente militar. Asistimos a una combinación de presión bélica con injerencia directa en procesos políticos y electorales de países latinoamericanos, producto de la aplicación del “Corolario Trump” a la Doctrina Monroe.

En Honduras, de cara a las elecciones del 30 de noviembre de 2025, el presidente estadounidense Donald Trump intervino abiertamente a través de mensajes públicos llamando a los hondureños a votar por el candidato conservador Nasry Asfura, al que presentó como “único dique” frente a un supuesto “avance comunista”, y estigmatizando a la candidata del partido Libre, Rixi Moncada, como representante de un bloque aliado a Venezuela. (8) A ello se sumó la amenaza explícita de recortar la ayuda económica estadounidense si triunfaba la candidata de izquierda, y luego el indulto al expresidente Juan Orlando Hernández, condenado por narcotráfico en Estados Unidos, liberación interpretada por amplios sectores hondureños como un mensaje político a las viejas élites y un gesto de recompensa a un aliado alineado con la agenda de Washington. (8)(9)

En Colombia, la presión se ha canalizado mediante sanciones personales y decisiones unilaterales en materia de cooperación antidrogas. El Departamento del Tesoro incluyó al presidente Gustavo Petro y parte de su entorno en listas de sanciones financieras, acusándolo de estar vinculado al narcotráfico, lo que implica el bloqueo de activos y el cierre de canales financieros internacionales. (10) Paralelamente, Estados Unidos anunció la “descertificación” de Colombia en la lucha contra las drogas, un instrumento



H. Cámara de Diputados de la Nación

históricamente utilizado para condicionar políticas internas, aun cuando Colombia continúa siendo un pilar de la estrategia regional de Washington. (10)

En México se observa otro tipo de injerencia: el uso de campañas digitales, financiamiento opaco y redes de bots para promover manifestaciones supuestamente espontáneas de la llamada “Generación Z” y otras marchas, bajo consignas de combate a la inseguridad, pero con fuerte contenido anti gubernamental y llamados implícitos a la militarización. Investigaciones periodísticas y declaraciones oficiales han revelado que la marcha del 15 de noviembre fue impulsada mediante una campaña digital estimada en más de 90 millones de pesos, con el uso de alrededor de ocho millones de cuentas falsas en redes sociales, asociadas a sectores opositores y redes transnacionales. (6) La presidenta Claudia Sheinbaum ha denunciado que se trata de una estrategia pagada desde el extranjero y vinculada a grupos de derecha, que busca desestabilizar a su gobierno y construir el clima para propuestas extremas, como la designación de los cárteles como “organizaciones terroristas” que habiliten incursiones militares externas. (6)(7)

En Brasil, los anuncios desde Washington de posibles aranceles del 10% a las exportaciones de países “alineados con el BRICS” y las presiones ligadas al acercamiento de Brasil a China se inscriben en la misma lógica de condicionar la política exterior de un gobierno democrático, en este caso el de Luiz Inácio Lula da Silva, y de favorecer el regreso de la extrema derecha articulada con espacios de poder en Estados Unidos. (10)(11)(12)(14)

Todo ello se desarrolla sobre el telón de fondo del intento de bloquear los acuerdos soberanos de Estados Latinoamericanos con la República Popular China. El mega puerto de Chancay, en Perú, construido y operado por la estatal china COSCO, fue inaugurado entre 2024 y 2025 como un hub transpacífico llamado a reducir en alrededor de diez días el tiempo de viaje entre Sudamérica y Asia y a reposicionar la costa pacífica sudamericana en el comercio mundial. (11) A partir de allí, altos funcionarios estadounidenses y ex asesores de gobierno han propuesto aplicar un arancel del 60% a todos los bienes que pasen por puertos controlados por China en la región, con mención explícita a Chancay, en un intento de desincentivar a los países latinoamericanos de asociarse a proyectos de infraestructura impulsados junto con Beijing. (12)

Paralelamente, Brasil y China discuten desde 2025 la construcción de un ferrocarril bioceánico de unos 3.000 kilómetros que conecte el Atlántico brasileño con el Pacífico peruano, atravesando territorios amazónicos y andinos y reforzando la integración física y comercial Sur-Sur. (14) Estos proyectos, que podrían ofrecer alternativas logísticas a la dependencia del Canal de Panamá y de rutas dominadas por navieras occidentales, son percibidos por Washington como amenazas a su hegemonía en el hemisferio. (11)(12)(13)(14). Estamos ante la aplicación del “Corolario Trump” a la Doctrina Monroe, expresado en el último documento de Estrategia de Seguridad Nacional de EEUU.



H. Cámara de Diputados de la Nación

La Operación “Lanza del Sur”, en este sentido, no puede ser leída aisladamente sino como parte de una estrategia más amplia de garantizar, por la fuerza si fuera necesario, el control sobre corredores marítimos, energéticos y comerciales claves.

Frente a esta escalada, distintos gobiernos y mecanismos regionales han comenzado a reaccionar. Bajo la presidencia de Gustavo Petro, la Comunidad de Estados Latinoamericanos y caribeños (CELAC) emitió en septiembre de 2025 un comunicado –suscripto por la mayoría de sus miembros– expresando “profunda preocupación” por el despliegue militar extra regional de Estados Unidos en el Caribe, reivindicando la Proclama de América Latina y el Caribe como Zona de Paz aprobada en 2014 y llamando a resolver las controversias mediante el diálogo político y la diplomacia. (15)

El propio presidente Petro ha sido una de las voces más firmes en denunciar la escalada, recordando que “el Caribe es el mar de la libertad” y llamando a “reunir al Caribe entero” para impedir que una mentira sirva de pretexto a una guerra. (16) Diversas declaraciones públicas suyas han señalado que los bombardeos a supuestas “narcolanchas”, que ya han dejado decenas de muertos, son irracionales e inaceptables como política antidrogas y buscan legitimar una intervención armada contra Venezuela. (16)

Organismos multilaterales, movimientos sociales y gobiernos como los de México, Brasil, Cuba, Nicaragua y otros han reiterado, con matices, la defensa de la soberanía venezolana y el rechazo a soluciones militares. (15)(17) La región, aún con divergencias, expresa una masa crítica de rechazo a la idea de que un portaaviones nuclear, bombarderos estratégicos y submarinos patrullen permanentemente un mar que nuestros pueblos han proclamado zona de paz. (15)(17)

Adicionalmente, en días recientes se produjo un hecho de escalada directa en las tensiones entre Estados Unidos y Venezuela: el 10 de diciembre de 2025 el gobierno de los Estados Unidos incautó el superpetrolero *Skipper* frente a las costas venezolanas, una embarcación que transportaba cerca de 2 millones de barriles de crudo, en una operación militar con participación de la Guardia Costera y la Armada que fue anunciada públicamente por el presidente Trump.¹⁸

Paralelamente, los Estados Unidos avanzaron en el cerco militar y estratégico sobre Venezuela mediante nuevos acuerdos regionales. En particular, se firmó un acuerdo de cooperación militar con la República del Paraguay, que incluye un Estatuto de Fuerzas (SOFA) y habilita la presencia y operación de personal militar estadounidense en su territorio, ampliando la proyección del Comando Sur en el Cono Sur y sumando a Perú como aliado Extra OTAN. A ello se suma la autorización del gobierno de Trinidad y Tobago para el uso de sus aeropuertos con fines logísticos por parte de fuerzas armadas estadounidenses, consolidando un entramado de apoyos militares que rodea geográficamente al territorio venezolano y eleva el riesgo de una escalada regional.¹⁹

Finalmente, la retórica oficial de los Estados Unidos ha adquirido una dimensión más explícita respecto al uso de la fuerza: altos representantes de la administración Trump



H. Cámara de Diputados de la Nación

han señalado que las operaciones en la región —incluyendo la campaña naval y aérea y las medidas contra presuntos actores ilícitos— podrían ampliarse incluso a acciones “por tierra”, generando preocupación entre gobiernos latinoamericanos por la posibilidad de que se trasladen a territorio soberano latinoamericano acciones militares terrestres. 20

La Argentina tiene una larga tradición diplomática en defensa de la solución pacífica de controversias, la no intervención y el respeto al derecho internacional: desde la Doctrina Drago contra el uso de la fuerza para el cobro de deudas soberanas, hasta su rol en el Tratado de Tlatelolco y la reivindicación de la ONU como espacio central para la paz y la seguridad colectivas.

La propia Constitución Nacional, en su artículo 75 inciso 22, otorga jerarquía constitucional a los principales tratados de derechos humanos y a la Carta de la ONU, comprometiendo al Estado argentino a promover el respeto de esos principios en el orden internacional.

Este Congreso no puede ser indiferente cuando, a escasas horas de vuelo de nuestras fronteras, se acumula un poder de fuego capaz de destruir un país, cuando se remilitariza un territorio colonizado como Puerto Rico, cuando se combinan sanciones, campañas de desinformación y operaciones encubiertas para disciplinar gobiernos que intentan políticas exteriores soberanas.

La voz de esta Cámara debe sumarse a la de quienes, en la región y el mundo, exigen frenar la escalada militar, respetar el carácter de América Latina y el Caribe como Zona de Paz y garantizar que cualquier controversia —incluyendo las que involucran al gobierno de Venezuela— se aborde mediante mecanismos de diálogo, negociación y solución política, y nunca por la vía de la intervención armada o el cambio de régimen impuesto desde afuera.

Por todo lo expuesto, y en defensa de la paz, la soberanía popular y el derecho internacional, solicito a mis pares la aprobación del presente proyecto de resolución.



H. Cámara de Diputados de la Nación

Notas (fuentes de prensa y documentos de referencia)

1. Infobae, “Operación ‘Lanza del Sur’: lo que se sabe de la mayor presencia militar de Estados Unidos en el Caribe desde la Guerra del Golfo”, 14/11/2025.
<https://www.infobae.com/venezuela/2025/11/15/operacion-lanza-del-sur-lo-que-se-sabe-de-la-mayor-presencia-militar-de-estados-unidos-en-el-caribe-desde-la-guerra-del-golfo/>
2. Infobae, “El portaaviones más avanzado de EEUU llegó al Caribe en medio de la creciente tensión con el régimen de Maduro”, 16/11/2025; y “El portaaviones USS Gerald Ford ya se encuentra bajo las órdenes del Comando Sur de Estados Unidos para América Latina”, 11/11/2025.
<https://www.infobae.com/venezuela/2025/11/16/el-portaaviones-mas-avanzado-de-eeuu-llego-al-caribe-en-medio-de-la-creciente-tension-con-el-regimen-de-maduro/>
<https://www.infobae.com/venezuela/2025/11/11/el-portaaviones-uss-gerald-ford-ya-se-encuentra-bajo-las-ordenenes-del-comando-sur-de-estados-unidos-para-america-latina/>
3. Infobae, “Bombarderos B-52H de Estados Unidos simularon un ataque aéreo en el Caribe en medio de las tensiones con Venezuela”, 26/11/2025; y “Dos bombarderos estadounidenses B-52 sobrevuelan el Caribe frente a las costas de Venezuela…”, 15/10/2025.
<https://www.infobae.com/america/america-latina/2025/11/27/bombarderos-b-52h-de-estados-unidos-simularon-un-ataque-aereo-en-el-caribe-en-medio-de-las-tensiones-con-venezuela/>
<https://www.infobae.com/venezuela/2025/10/15/dos-bombarderos-estadounidenses-b-52-sobrevuelan-el-caribe-frente-a-las-costas-de-venezuela/>
4. *El País* (edición EE. UU.), “La militarización de Puerto Rico por la escalada de Estados Unidos con Venezuela reabre heridas históricas”, 25/11/2025.
<https://elpais.com/us/2025-11-25/la-militarizacion-de-puerto-rico-por-la-escalada-de-estados-unidos-con-venezuela-reabre-heridas-historicas.html>
5. Claridad (Puerto Rico), “No a la remilitarización de Puerto Rico”, 03/09/2025.
<https://claridadpuertorico.com/no-a-la-remilitarizacion-de-puerto-rico/>
6. El País (México), “El Gobierno vincula la marcha de la Generación Z con una campaña internacional de desinformación estimada en más de 90 millones de pesos”, 14/11/2025; Ámbito, “La grave denuncia de Claudia Sheinbaum contra opositores: compra de bots por más de 90 millones de pesos…”, 13/11/2025; y SPR Informa, “Revela Milenio que 8 millones de bots alentaron conversación digital sobre la Marcha de la Generación Z”, 13/11/2025.
<https://elpais.com/mexico/2025-11-13/el-gobierno-vincula-la-marcha-de-la-generacion-z-con-una-campana-internacional-de-desinformacion-estimada-en-mas-de-90-millones-de-pesos.html>
<https://www.ambito.com/mexico/informacion-general/la-grave-denuncia-claudia-sheinbaum-contra-opositores-compra-bots-mas-90-millones-pesos-promover-marchas-violentas-n6213446>
<https://sprinforma.mx/ver/tecnologia/revela-milenio-que-8-millones-de-bots-alentaron-conversacion-digital-sobre-la-marcha-de-la-generacion-z>
7. La Jornada, “Marcha de la generación Z, ligada a grupos de derecha”, 14/11/2025; Infobae, “Sheinbaum solicita investigar la supuesta presencia de crimen organizado en la marcha de Generación Z”, 17/11/2025; AP/LA Times, “Marcha inspirada por la Generación Z suma a más críticos del gobierno mexicano que a jóvenes”, 15/11/2025.
<https://www.jornada.com.mx/noticia/2025/11/14/politica/marcha-de-la-generacion-z-ligada-a-grupos-de-derecha>
<https://www.infobae.com/mexico/2025/11/17/sheinbaum-solicita-investigar-la-supuesta-presencia-de-crimen-organizado-en-la-marcha-de-generacion-z/>
<https://www.latimes.com/espanol/mexico/articulo/2025-11-15/marcha-inspirada-por-la-generacion-z-suma-mas-criticos-del-gobierno-mexicano-que-jovenes>
8. Infobae, “Donald Trump llamó a los hondureños a frenar el avance comunista en las elecciones presidenciales de este domingo”, 26/11/2025; Swissinfo, “Trump pide a hondureños votar por el conservador Asfura para detener ‘avance comunista’”, 26/11/2025; La Nación (Argentina), “Honduras.- Trump llama a los hondureños a votar por el candidato del Partido Nacional, Nasry Asfura”, 27/11/2025; y Página/12, “Los hondureños eligieron presidente entre la amenaza de Trump y denuncias de fraude”, 01/12/2025.
<https://www.infobae.com/estados-unidos/2025/11/26/donald-trump-llamo-a-los-hondureños-a-frenar-el-avance-comunista-en-las-elecciones-presidenciales-de-este-domingo/>



H. Cámara de Diputados de la Nación

- <https://www.swissinfo.ch/spa/trump-pide-a-hondure%C3%B1os-votar-por-el-conservador-asfura-para-detener-avance-comunista/90515367>
<https://www.lanacion.com.ar/agencias/honduras-trump-llama-a-los-hondureños-a-votar-por-el-candidato-del-partido-nacional-nasry-asfura-nid27112025/>
<https://www.pagina12.com.ar/2025/12/01/los-hondureños-eligieron-presidente-entre-la-amenaza-de-trump-y-denuncias-de-fraude/>
9. AP News, “Ex-Honduras president Hernández thanks Trump in first message since release”, 04/12/2025; El País, “Honduras recibe dividida la liberación de Juan Orlando Hernández”, 04/12/2025.
<https://apnews.com/article/a36c28b3064142b93d6fbcff4e18374b>
<https://elpais.com/america/2025-12-04/honduras-recibe-dividida-la-liberacion-de-juan-orlando-hernandez.html>
10. Swissinfo / EFE, “Estados Unidos impone sanciones financieras al presidente de Colombia, Gustavo Petro, tras acusarlo de ‘líder del narcotráfico’”, 24/10/2025; US Department of State, “Decisión de EE. UU. de no certificar las iniciativas antinarcóticos de Colombia…”, 24/10/2025; Infobae, “Así se habría gestado la supuesta ‘Doctrina Trump’ contra Gustavo Petro…”, 09/11/2025.
<https://efe.com/mundo/2025-10-24/estados-unidos-sanciona-gustavo-petro-colombia-narcotrafico-lista-clinton/>
<https://www.state.gov/translations/spanish/decision-de-ee-uu-de-no-certificar-las-iniciativas-antinarcoticos-de-colombia-y-sanciones-contra-funcionarios-colombianos-involucrados-en-el-comercio-mundial-de-drogas-ilicitas>
<https://www.infobae.com/colombia/2025/11/09/asi-se-habria-gestado-la-supuesta-doctrina-trump-contra-gustavo-petro-una-foto-en-la-casa-blanca-una-carpeta-azul-y-cinco-pasos-serian-la-prueba/>
11. Río Negro, “China avanza en América del Sur con un megapuerto que acorta el viaje al Asia en 10 días”, 15/10/2025; France24, “El megapuerto de Chancay en Perú, símbolo de la influencia ‘made in China’ en América Latina”, 15/11/2024; Reuters, “China’s Xi says Chancay Port the start of a new maritime-land corridor between China and Latin America”, 14/11/2024; y “Peru’s Chinese-built mega port to soft launch…”, 18/10/2024.
<https://www.rionegro.com.ar/mundo/china-avanza-en-america-del-sur-con-un-megapuerto-que-acorta-el-viaje-al-asia-en-10-dias-4337471/>
<https://www.france24.com/es/am%C3%A9rica-latina/20241115-el-megapuerto-de-chancay-en-per%C3%B3n-s%C3%ADmbolo-de-la-influencia-made-in-china-en-am%C3%A9rica-latina>
<https://www.reuters.com/world/chinas-xi-says-chancay-port-start-new-maritime-land-corridor-between-china-latam-2024-11-14/>
<https://www.reuters.com/world/americas/perus-chinese-built-mega-port-begin-moving-two-container-ships-week-november-2024-10-18/>
12. Infobae, “Un asesor de Trump sugirió aplicar un arancel del 60% a cualquier producto que pase por el nuevo puerto construido por el régimen chino en Perú”, 16/11/2024; Agenda Logística / El Economista (México), “¿Qué impacto tendría en Chile el arancel del 60% de EE.UU. a los productos que pasen por Chancay?”, 19/11/2024; El Economista, “EU castigaría a productos que pasen por Chancay”, 18/11/2024.
<https://www.infobae.com/america/america-latina/2024/11/17/un-asesor-de-trump-sugirio-aplicar-un-arancel-del-60-a-cualquier-producto-que-pase-por-el-nuevo-puerto-construido-por-el-regimen-chino-en-peru/>
<https://www.agendalogistica.cl/aranceles-chancay-china/que-impacto-tendria-en-chile-el-arancel-del-60-de-eeuu-a-los-productos-que-pasen-por-chancay/1852990>
<https://www.eleconomista.com.mx/empresas/eu-castigaria-productos-pasen-chancay-20241118-734788.htm>
13. Infobae, “Estados Unidos alertó sobre el potencial uso militar chino del megapuerto de Chancay”, 07/11/2024; DFSUD/Financial Times, “Buques de guerra chinos podrían utilizar nuevo puerto de Perú, según…”, 05/11/2024.
<https://www.infobae.com/peru/2024/11/05/estados-unidos-alerto-sobre-el-potencial-uso-militar-chino-del-megapuerto-de-chancay/>
<https://dfsud.com/financial-times/buques-de-guerra-chinos-podrian-utilizar-nuevo-puerto-de-peru-segun>
14. La Nación, “Brasil y China firmaron un acuerdo para construir un tren que conecte el Atlántico con el Pacífico”, 08/07/2025; Reuters, “Brazil, China discuss railway from Peruvian port to Brazil territory”, 09/05/2025; Infobae, “Tren Biocártico Perú-Brasil…”, 01/06/2025.
<https://www.lanacion.com.ar/el-mundo/brasil-y-china-firmaron-un-acuerdo-para-construir-un-tren-que-conecte-el-atlantico-con-el-pacifico-nid08072025/>
<https://www.reuters.com/world/brazil-china-discuss-railway-peruvian-port-brazil-territory-2025-05-09/>
<https://www.infobae.com/peru/2025/05/31/tren-biocartico-perubrasil-la-ambiciosa-ruta-que-unira-el-pacifico-con-el-atlantico/>
15. Infobae, “La CELAC rechaza los despliegues militares de Estados Unidos en el Caribe, incluido Petro”, 05/09/2025; sitio oficial CELAC / Cubadebate, “Comunicado de la CELAC: firme compromiso con la



H. Cámara de Diputados de la Nación

defensa de la paz, la estabilidad, la democracia...”, 05/09/2025; Swissinfo, “Celac pide mantener América Latina ‘como una tierra de paz’ ante despliegue naval de EEUU”, 01/09/2025; Mazo4F, “CELAC rechaza presencia militar de EEUU en el Caribe (+Comunicado)”, 05/09/2025.

<https://www.infobae.com/america/america-latina/2025/09/05/la-celac-rechaza-los-despliegues-militares-de-estados-unidos-en-el-caribe-incluido-petro/>

<https://www.cubadebate.cu/especiales/2025/09/05/comunicado-de-la-celac-firme-compromiso-con-la-defensa-de-la-paz-la-estabilidad-la-democracia-y-el-desarrollo-en-toda-la-region/>

<https://www.swissinfo.ch/spa/celac-pide-mantener-am%C3%A9rica-latina-como-una-tierra-de-paz-ante-despliegue-naval-de-eeuu/89932353>

<https://mazo4f.com/celac-rechaza-presencia-militar-de-eeuu-en-el-caribe-comunicado>

16. Xinhua (edición en español), “Presidente colombiano llama a la unidad regional frente a la agresión armada estadounidense en el Caribe”, 08/10/2025; Últimas Noticias (Venezuela), “Petro responsabiliza a Stephen Miller del lanzamiento de misiles en el Caribe”, 08/10/2025.
<https://spanish.xinhuanet.com/20251008/f333e2f2e4504826b453666dbab3ad60/c.html>
<https://ultimasnoticias.com.ve/mundo/petro-responsabiliza-a-stephen-miller-del-lanzamiento-de-misiles-en-el-caribe/>
17. El País (América), “América Latina toma partido ante la amenaza de Estados Unidos a Venezuela”, 30/11/2025.
<https://elpais.com/america/2025-11-30/america-latina-toma-partido-ante-la-amenaza-de-estados-unidos-a-venezuela.html>
18. Reuters/AP – EEUU incauta superpetrolero venezolano Skipper frente a costas de Venezuela:
[https://www.reuters.com/world/americas/trump-administration-seizes-oil-tanker-off-venezuela-coast-us-officials-say-2025-12-10/ Reuters](https://www.reuters.com/world/americas/trump-administration-seizes-oil-tanker-off-venezuela-coast-us-officials-say-2025-12-10/)
19. The Objective – “EEUU y Paraguay sellan un pacto militar que permite el despliegue de tropas estadounidenses”, 15/12/2025; y Reuters/AP sobre autorización de Trinidad y Tobago para uso de aeropuertos militares.
<https://www.theobjective.com/internacional/2025-12-15/eeuu-paraguay-pacto-militar-latinoamericano/>
20. Infobae – “Trump declaró que Estados Unidos iniciará ataques terrestres para frenar el narcotráfico desde Venezuela”, 12/12/2025.
<https://www.infobae.com/estados-unidos/2025/12/12/trump-declaro-que-estados-unidos-iniciara-ataques-terrestres-para-frenar-el-narcotrafico-desde-venezuela/>